

# Cáritas eres tú

### PUBLICACIÓN BIMESTRAL CÁRITAS DIOCESANA DE ZAMORA

Boletín informativo nº 15 Abril 2023



### NO CUESTA NADA AYUDAR X DOS

Cuando marcas conjuntamente las casillas de Iglesia Católica y de Fines Sociales estás aportando el 1,4% de tus impuestos al sostenimiento de la Iglesia y a apoyar proyectos de atención a personas en situación de pobreza y exclusión.



PROGRAMA DE INFANCIA



ACTITUD PASCUAL



PELIGROS DEL COMERCIO JUSTO

PÁG. 7 PÁG. 6 PÁG. 2

Dona en: www.caritas.es/zamora/



### MES DE LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL

Durante el mes de marzo, Cáritas Diocesana de Zamora ha celebrado el mes de la Cooperación Internacional. A través de los canales oficiales de difusión de la entidad, y principalmente por redes sociales, se ha llevado a cabo una campaña de difusión y sensibilización con diferentes infografías para explicar de una forma clara y sencilla cómo trabaja Cáritas diocesana de Zamora la Cooperación Fraterna.

### **INFOGRAFÍAS**











### **LOS PELIGROS DEL COMERCIO JUSTO**

A lo largo de los últimos artículos en este espacio hemos resaltado las bondades del comercio justo, la alternativa que supone a un esclavismo moderno tan presente por desgracia en tantos rincones del mundo actual.

Pero el comercio justo ha de vigilar a quien acredita, cosa que normalmente se hace de forma exhaustiva, aunque como toda regla por desgracia tiene su excepción.

En República Dominicana hay una región de donde se extrae gran parte del azúcar que utilizan las empresas norteamericanas de refrescos.

Dicho azúcar, según quienes trabajan allí, es amarga y en vez de blanca está manchada de sangre de jornaleros que han vivido como auténticos esclavos durante generaciones.

Seres humanos que una vez entraban allí ya no salían al estar amenazados en todo momento por pistoleros a sueldo.

Personas que se dejaban la juventud en condiciones inhumanas, cobrando a 5 euros la tonelada recogida, y que con 35 años se veían viejos para seguir trabajando.



Las personas ya ancianas recibían una especie de caridad en forma de arroz para su sustento de parte de aquellos que se hicieron multimillonarios a costa de su trabajo a cambio de nada.

Esta familia mafiosa, que controlaba toda esa zona, consiguió meterse en Bonsucro que es un sello de comercio justo para la caña de azúcar. Las múltiples denuncias contra ellos propiciaron la expulsión, pero con malas mañas volvieron de forma subrepticia.

Y es que hay desalmados que pretenden usar el comercio justo en forma de tapadera, como una entidad maderera a la que se ha intentado echar por todos los medios de la coordinadora estatal.

Igual que los sellos de calidad que reciben las empresas requieren determinadas exigencias e inspecciones periódicas para que se sigan cumpliendo las mismas, desde el comercio justo por lo general se sigue velando para que se cumplan todos y cada uno de los diez principios allí donde se ha concedido el sello de Fairtrade.













De hecho con uno solo que no se cumpla, como el trabajo infantil que es aceptado en muchas sociedades, esa acreditación les es negada de forma tajante.

Pero como dije al principio por suerte son excepciones ante una mayoría de cooperativas que cumplen con escrúpulo las condiciones que el comercio justo exige.



### NO CUESTA NADA AYUDAR X 2



### **EN TU DECLARACIÓN DE LA RENTA**

marca las 2 casillas de asignación solidaria y elegirás que el 1,4% de tus impuestos sea para ayudar a quién más lo necesita.





El inicio de la campaña de la renta 2023 está muy cerca. Será el próximo 11 de abril. Ese mismo día, bajo el lema "No cuesta nada ayudar X 2", Cáritas lanza una iniciativa de sensibilización para animar a todos los contribuyentes a marcar la "X" en las dos casillas solidarias de la asignación tributaria: la destinada a la Iglesia Católica y la de Actividades de Interés Social.

En el 2022 casi cinco millones de personas marcaron ambas casillas, sin embargo, esta cifra solo supone el 22% de los contribuyentes. Y es que muchos de estos desconocen que pueden escoger ambas opciones de forma simultánea. Si lo hacen. estarán colaborando, a la vez y sin coste añadido alguno, con un 0,7% de su base imponible a sostener la acción de la Iglesia y con otro 0,7% a apoyar los fines sociales que desarrollan Cáritas y otras muchas organizaciones que reciben fondos del IRPF para financiar una parte de su labor solidaria. De esta manera duplican su compromiso solidario con los que más lo necesitan.

SIETE PREGUNTAS BÁSICAS SOBRE LA ASIGNACIÓN TRIBUTARIA A TRAVÉS DEL 1,4% DEL IRPF

¿De verdad puedo marcar las dos casillas a la vez?

Sí. Se pueden marcar las dos casillas conjuntamente.

¿Y es cierto que marcando las dos casillas se duplica la ayuda?

Sí, cada casilla marcada genera el 0,7%. Si marcas las dos casillas se destina el 1,4%.

¿Y a mí me cuesta algo?

No, no te cuesta nada. Tú decides el destino del 1,4% de tus impuestos.



### ¿Y si no marco alguna casilla?

Hacienda destinará el importe correspondiente a otras partidas de los presupuestos generales del Estado.

### ¿Por qué es bueno marcar la casilla Iglesia Católica?

Porque así puedes destinar un porcentaje de tus impuestos a colaborar con las necesidades de la Iglesia.

### ¿Por qué debo marcar también la casilla Fines Sociales?

Porque de este modo, un porcentaje de tus impuestos se destina a proyectos sociales en España y en países desfavorecidos.

# EN TU DECLARACIÓN DE LA RENTA marca las dos casillas de asignación solidaria y destina el 1,4% de tus impuestos a ayudar a quien más lo necesita. legion de la Renta y destina el 1,4% de tus impuestos a ayudar a quien más lo necesita.

¿Percibe Cáritas recursos de las casillas de Iglesia Católica y de Fines Sociales?

Sí. Cáritas es parte esencial de la Iglesia Católica y, además, como organización social recibe fondos de la casilla de Fines Sociales.

### **NO TE CUESTA NADA**

### Y LO DAS TODO

### MARCA AMBAS CASILLAS.

No son excluyentes. Puedes marcar las dos.

### DUPLICA LA AYUDA

Cada aportación solidara es un 0,7%. Las dos suman un 1,4% de tus impuestos.

### NO TE CUESTA NADA

La asignación solidaria no es un plus, ni una aportación extra. Forma parte de los impuestos que te toca pagar.

### **■ ES UN COMPROMISO DOBLE**

Marcando las dos casillas estarás ayudando a Cáritas y, por tanto, a muchas personas vulnerables.

### SI DEJAS UNA CASILLA, O AMBAS, SIN MARCAR

Hacienda destinará el importe correspondiente a otras partidas de los presupuestos generales del estado, lo que no te garantiza que tengan un destino solidario.



### **ACTITUD PASCUAL**

Llegamos a la más grande de las fiestas del año cristiano. Celebramos la Pascua de Resurrección, cuando la naturaleza misma, después del periodo invernal, parece abrirse en un canto a la vida.

La Resurrección de Jesús constituye el núcleo el mensaje de la primitiva Iglesia, el objeto esencial de la fe. Objeto y fundamento tal como lo expresa San Pablo: "Si Cristo no ha resucitado, vana es nuestra fe" (1Co 15,17).

Podemos imaginar los sentimientos que se agolparían en el corazón de las mujeres -las primeras- que fueron al sepulcro para ungir el cuerpo de Jesús. E imaginar los sentimientos de los apóstoles cuando se les aparece el Resucitado deseándoles la paz. Hoy nosotros no podemos menos que admirarnos y alegrarnos. La contemplación de la Resurrección de Jesús, de su triunfo sobre el pecado, la muerte y el mal nos abre el camino de algunas actitudes pascuales:

- La alegría. Vivamos la alegría pascual de sabernos amados por Dios Padre, redimidos por Cristo, llamados a vivir una vida nueva desde nuestro bautismo.
- La confianza. La Pascua manifiesta la eficacia del amor divino. Confiemos en Jesús, en su palabra, en su mensaje.
- Relativizar los bienes de este mundo. Estamos llamados a vivir el momento presente, a trabajar cada uno en su lugar y según su vocación y capacidades para construir los valores del Reino ya en este mundo.
- Colocar en el centro de nuestra vida cristiana la Eucaristía. Es el sacramento de nuestra fe, y la acción del Resucitado se ejerce sobre todo por la Eucaristía. Por ella, Cristo está presente en la Iglesia y le da firmeza y consistencia.









### UN PASEO POR LA HISTORIA ZAMORANA

### El C.A.M visitó el Castillo de "Doña Urraca"

Los participantes del Programa de Infancia de Cáritas Diocesana de Zamora, Centro de Apoyo al Menor (C.A.M), visitaron los espacios del emblemático Castillo de Zamora, también llamado Castillo de Doña Urraca, paseo en el que conocieron una imponente edificación que refleja la importancia y protección que en su día se ejercía para custodiar la ciudad, la cual se mezcla con la sublime estampa de nuestra hermosa Catedral.

Puente, muralla y rincones de piedra fueron el escenario propicio para la diversión y el sano compartir que estrecha los lazos de amistad y fortalece la comunidad y empatía entre nuestros niños, niñas y adolescentes, quienes palparon con sus manos los muros de los que tanto se les habla en los salones de clase y se imaginan en cuentos.

Asimismo, en esta Semana Santa aprovechamos el recorrido por las calles de la ciudad para contemplar las Iglesias en las que vivimos la pasión de Jesús, sus enseñanzas y sacrificio, motivando el crecimiento de la fe y el amor que cada día Dios nos regala.





### **EMOCIÓN Y SENTIMIENTO**

En el umbral de la Pascua, pasear por el casco antiguo de Zamora se convierte en una delicia. En sus habituales calles estrechas, vacías y silenciosas empiezan a irrumpir nuevos aromas. El olor a incienso ya se deja notar a cada paso y los balcones se engalanan para celebrar la Semana Santa. El recogimiento y la reflexión dan paso a la emoción y al compromiso, una semana en la que Jesús nos da testimonio de vida con sus actuaciones y sus palabras.

Zamora vuelve vivir en plenitud su semana por excelencia, Jesús nos invita a la conversión, al compromiso y a vivir con él, todos y cada uno de los momentos de esta Semana Santa. **Las cofradías y hermandades de Zamora toman las calles,** vuelven a procesionar con numerosos pasos y grupos escultóricos que forman parte del imaginario y que representan la vida de Jesús, la pasión, muerte, sepultura y resurrección.

Zamoranos y visitantes devotos esperan, con paciencia y entre trompetas y tambores, el paso de cada uno de los grupos escultóricos. muchos Son momentos clave de la Semana Santa de Zamora y se hace casi inimaginable poder transcribir las emociones tan intensas y tan diferentes que generan cada uno de ellos.



Campaña de publicidad elaborada por Martinde.

El Cristo del Espíritu Santo del S. XIV; la solemnidad, recogimiento y austeridad del Cristo de la Buena Muerte con el cántico Oh Jerusalem, Jerusalem; La muerte no es final acto cantado de la Hermandad de la Tercera Caída, el Cristo de las Injurias y el Juramento de Silencio, la Virgen de la Esperanza subiendo la cuesta de Balborraz, el Canto del Miserere y tantos y tantos momentos y emociones impregnadas en las calles de Zamora, por las que los cofrades avanzan y esparcen su fe en el camino, un camino que culmina el Domingo de Resurrección.

Jesús ha muerto y ha resucitado. El evangelio nos habla de dos momentos de la Resurrección. El primero de ellos es el sepulcro vacío y el segundo los encuentros con Jesús Resucitado. En la Exhortación Apostólica Evangelii gaudium (2013, n.276), el Papa Francisco nos da la clave para el momento de la Resurrección de Jesús, "no es algo del pasado; entraña una fuerza de vida que ha penetrado el mundo. Donde parece que todo ha muerto, por todas partes vuelven a aparecer los brotes de la resurrección. Es una fuerza imparable. Verdad que muchas veces parece que Dios no existiera: vemos injusticias, maldades, indiferencias y crueldades que no ceden. Pero también es cierto que en medio de la oscuridad siempre comienza a brotar algo nuevo, que tarde o temprano produce fruto. En un campo arrasado vuelve a aparecer la vida, tozuda e invencible".



## RETIRO DE CUARESMA PARA VOLUNTARIOS, PARTICIPANTES Y TRABAJADORES DE CÁRITAS DIOCESANA DE ZAMORA



Trabajadores, voluntarios y usuarios de los distintos centros y programas de Cáritas Diocesana de Zamora participan en el retiro de Cuaresma dirigido por el Obispo de la Diócesis de Zamora D. Fernando Valera Sánchez.

El retiro de Cuaresma tuvo lugar en la Casa Fundacional del Amor de Dios de Toro.

Tras las oraciones iniciales, D. Fernando Valera citó un texto del evangelio sobre el que fundamentó su intervención. En ella, se ha referido tanto a Cáritas como ministerio de la Iglesia, como a los agentes de la institución, presentes en la jornada, "Cáritas es el corazón de la iglesia que ejerce el ministerio de la caridad y el amor de Jesús. Estamos llamados a ser personas configuradas con el corazón de Cristo, con la Caridad de Cristo, para llevar su palabra al santo pueblo de Dios. Esto forma parte del camino Sinodal".

### PRIMER PLAN ESTRATÉGICO DE CÁRITAS DIOCESANA DE ZAMORA

Cáritas Diocesana de Zamora comienza la elaboración de su primer Plan Estratégico. El Equipo Motor, que coordina este trabajo, se ha reunido con Juan José, miembro del equipo de Desarrollo Institucional de Cáritas Española para guiarles en este proceso.



### **VOLUNTARIADO INTERNACIONAL**

Primer fin de semana de formación y encuentro para los voluntarios que participarán en el programa de "Voluntariado Internacional 2023" de Cáritas Castilla y León. Aida, voluntaria de Cáritas Diocesana de Zamora y, más en concreto, ejerciendo su voluntariado en la Interparroquial Benavente participará en este proyecto en la Amazonía Ecuatoriana el mes de julio.





La empresa de inserción, Camino de Inserción SLU, firma 27 convenios de colaboración para la recogida textil, que competen a 37 localidades de la provincia.

# CÁRITAS DIOCESANA DE ZAMORA FIRMA UN CONVENIO DE RECOGIDA TEXTIL CON 37 PUEBLOS

Los alcaldes de las localidades de Muga de Sayago, Bermillo de Sayago, Almeida de Sayago, Peñausende, Pereruela, Cañizal, Fuentesaúco, La Bóveda de Toro, Villabuena del Puente, Villamor de los Escuderos, Santa Cristina de la Polvorosa, Manganeses de la Polvorosa, Camarzana de Tera, Torres del Carrizal, Villarrín de Campos, Manganeses de la Lampreana, Villafáfila, Santovenia del Esla, Granja de Moreruela, Montamarta, Trabazos, Alcañices,



Fonfría, Muelas del Pan, Villadepera, Carbajales de Alba, Quiruelas de Vidriales, Morales del Rey, Almaraz de Duero, Andavías, Palacios del Pan, Pino del Oro, San Pedro de la Nave, Almendra, Videmala, Villalcampo, Villaseco del Pan, y el delegado-director de Cáritas Diocesana de Zamora, Antonio J. Martín de Lera, han ratificado los acuerdos. Martín de Lera hablaba así ante los medios de comunicación, "desde Cáritas agradecer la confianza de estos Ayuntamientos y animar a las demás localidades a que se unan ya que, no solo es provechoso para Cáritas sino que, es algo necesario por normativa a partir de 2024".

### CÁRITAS DIOCESANA DE ZAMORA ORGANIZA DOS CURSOS DE ENERGÍAS RENOVABLES

Cáritas Diocesana de Zamora pone en marcha dos acciones formativas gratuitas, dirigidas a jóvenes de 16 a 30 años, y tituladas: "Energías renovables para instalaciones solares fotovoltaicas", proyecto apoyado por Fundación Iberdrola dentro de su programa social 2023.



Cáritas sigue apostando por la formación como elemento indispensable de la inclusión laboral. Los objetivos específicos de esta formación son: favorecer la pre-empleabilidad, guiando a los participantes sobre alternativas de estudio, cursos formativos, o salidas laborales y formar a los participantes del proyecto, en energías renovables, para la instalación solar fotovoltaica.

El desarrollo del proyecto irá destinado a mitigar estas desigualdades y ofrecer oportunidades a jóvenes que quieren dar una salida a su vida, formarse y alcanzar la inclusión laboral.



# UNA DE CADA CUATRO MUJERES ACOMPAÑADAS POR CÁRITAS EN ALGUNO DE SUS 28 PROYECTOS ESPECÍFICOS ES VÍCTIMA DE VIOLENCIA

La realidad acompañada por Cáritas tiene rostro de mujer. Según los últimos datos, **Cáritas** acompañó en 2021 en España a más de 13.834 mujeres en 28 programas específicos relacionados con la mujer. Una de cada cuatro mujeres atendidas en esos proyectos (3.500) eran víctimas de violencia o se encontraban en contextos de prostitución.

En los últimos años se ha producido además un aumento en el número de mujeres en situación de sin hogar (20% de mujeres, frente a 80% de hombres). Esta realidad ha obligado a las Cáritas diocesanas a aumentar sus recursos. Actualmente, una de cada tres cuenta con algún proyecto específico para mujeres debido al aumento de las demandas.

Además, el 64 por ciento de las personas acompañadas en los programas de empleo son mujeres. "Esta tendencia se mantiene a lo largo de los años, fruto de las múltiples barreras y obstáculos que enfrentan las mujeres a la hora de acceder, mantenerse y progresar en el mercado laboral", explica Noelia de Pablo, responsable de los programas de Mujer, Trata y Prostitución de Cáritas Española.

### Iniciativa "Ellas somos nosotras"

Con el objetivo de visibilizar las múltiples brechas y situaciones de exclusión que sufren las mujeres, Cáritas ha lanzado la iniciativa ´Ellas somos nosotras . A través de la voz de nueve mujeres líderes en su sector públicamente comprometidas la igualdad de oportunidades, la pretende dar a conocer a la sociedad la situación de vulnerabilidad que sufren las mujeres a las que Cáritas acompaña y cuyos derechos son vulnerados.



'Ellas Somos Nosotras' busca promover, además, la solidaridad económica con los programas de atención a mujeres de Cáritas en los que estamos presentes tanto en España como en otros países del mundo gracias a proyectos de cooperación fraterna con las Cáritas locales. Bajo el hashtag #EllasSomosNosotras, esta iniciativa irá dando a conocer en redes sociales distintas realidades de exclusión que Cáritas acompaña dentro y fuera de España. Entre ellas, destacan la brecha digital, la precariedad laboral, el sinhogarismo y las violaciones de derechos que sufren las mujeres en las zonas afectadas por conflictos. "Esperamos poder dar voz a miles de mujeres y seguir fortaleciendo nuestra labor gracias a la solidaridad de todas y todos, porque ellas somos nosotras y nosotras somos ellas", asegura María Ángeles García, coordinadora del Equipo de Donantes e Instituciones de Cáritas Española.



### Cartel campaña Navidad 1965

ESTAMOS LLAMADOS A AFRONTAR LOS RETOS DE NUESTRO MUNDO CON RESPONSABILIDAD Y COMPASIÓN. DEBEMOS RETOMAR LA CUESTIÓN DE GARANTIZAR LA SANIDAD PÚBLICA PARA TODOS; PROMOVER ACCIONES DE PAZ PARA PONER FIN A LOS CONFLICTOS Y GUERRAS QUE SIGUEN GENERANDO VÍCTIMAS Y POBREZA; CUIDAR DE FORMA CONJUNTA NUESTRA CASA COMÚN Y APLICAR MEDIDAS CLARAS Y EFICACES PARA HACER FRENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO; LUCHAR CONTRA EL VIRUS DE LA DESIGUALDAD Y GARANTIZAR LA ALIMENTACIÓN Y UN TRABAJO DIGNO PARA TODOS, APOYANDO A QUIENES NI SIQUIERA TIENEN UN SALARIO MÍNIMO Y ATRAVIESAN GRANDES DIFICULTADES

### PAPA FRANCISCO

Jornada Mundial de la Paz 2023, Vaticano, 8 de diciembre de 2022.



### DÍAS CLAVE

2 ABRIL. DOMINGO DE RAMOS.

6 ABRIL. JUEVES SANTO. DÍA MUNDIAL DE LA SALUD. 7 ABRIL. VIERNES SANTO.

8 ABRIL. DOMINGO DE RESURRECCIÓN.

22 ABRIL. DÍA MUNDIAL DE LA TIERRA.

23 ABRIL. DÍA DEL LIBRO Y DÍA DE CASTILLA Y LEÓN.

1 MAYO. DÍA INTERNACIONAL DEL TRABAJO. 13 MAYO. DÍA INTERNACIONAL DEL COMERCIO JUSTO.

15 MAYO. DÍA DE LAS FAMILIAS.

18 MAYO. ASCENSIÓN DEL SEÑOR.

28 MAYO, DOMINGO DE PENTECOSTÉS.



